



03 DE JUNIO DE 2024

SE LLEVAN A CABO ELECCIONES EN MÉXICO



Fuente: El Financiero

02/06/2024 – Más de 98 millones de mexicanos fueron llamados a las urnas este domingo para elegir cerca de 20,000 cargos públicos, entre ellos la Presidencia del país. En este marco, el jefe de la misión electoral de la Organización de Estados Americanos (OEA), Heraldo Muñoz, aseguró que las elecciones en México se desarrollaron “adecuadamente” y con una “alta afluencia”. Muñoz puntualizó que “[se registraron] algunas tensiones o situaciones anormales”, pero, en líneas generales, el proceso se desarrolló “adecuadamente”. Por su parte, Guadalupe Taddei, consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), comunicó que los “incidentes pequeños” registrados durante el proceso fueron atendidos. Según el conteo rápido del INE, Claudia Sheinbaum obtuvo entre un 58.3% y un 60.7% de los votos, frente a un rango de entre 26.6% y 28.6% de su principal rival, la opositora Xóchitl Gálvez. Ante esto, distintos mandatarios y líderes de otros países felicitaron a la candidata ganadora, Sheinbaum.

[El País](#) [Deutsche Welle](#) ; (1) [Infobae](#)

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO ASISTE A LA TOMA DE POSESIÓN DEL PRESIDENTE DE EL SALVADOR

01/06/2024 – La subsecretaria para América Latina y el Caribe, Laura Elena Carrillo, encabezó la delegación mexicana que asistió a la toma de posesión del presidente de la República de El Salvador, Nayib Bukele. La funcionaria transmitió un mensaje de felicitación en nombre del presidente Andrés Manuel López Obrador y el país, y sostuvo encuentros con autoridades de la nación centroamericana, con quienes destacó la importancia de continuar colaborando en proyectos conjuntos que promuevan el bienestar de la población. Específicamente, en las reuniones con las autoridades, el diálogo versó sobre temas de fortalecimiento de la cooperación bilateral, comercio, inversiones, seguridad, migración y promoción del desarrollo.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

REINO UNIDO CESA A SU EMBAJADOR EN MÉXICO

31/05/2024 – El embajador de Reino Unido en México, Jon Benjamin, fue cesado de su cargo luego de apuntar con un rifle de asalto a un colaborador, a manera de “broma”. Dicho suceso aconteció en abril, pero fue hasta la semana pasada que se dio a conocer por un video publicado en la red social “X” por una cuenta anónima. Por su parte, la Oficina de Desarrollo y Commonwealth (FCDO, por sus siglas en inglés) dijo estar consciente de este incidente y aseguró que se han tomado las “medidas adecuadas”. De acuerdo con el sitio web de la Embajada británica en México, la misión diplomática quedó bajo el mando de la encargada de negocios en la Ciudad de México, Rachel Brazier, quien es hispanohablante y especialista en América Latina.

[El Financiero X: @subdiplomatic](#)

AMÉRICA DEL NORTE

JEFES DE DEFENSA DE EE.UU. Y CHINA SE REÚNEN EN SINGAPUR

31/06/2024 – El secretario de Defensa de Estados Unidos, Lloyd Austin, y su homólogo chino, Dong Jun, se reunieron este viernes en Singapur para estabilizar las líneas de comunicación en materia de seguridad entre ambos países, en el que constituye el primer encuentro a este nivel en 18 meses. Ambos funcionarios sostuvieron una llamada telefónica el pasado 16 de abril para conversar sobre defensa y cuestiones geopolíticas, según comunicó el Pentágono. Así, el encuentro entre Austin y Dong sigue a la reanudación de las conversaciones de Defensa el pasado noviembre durante la reunión en San Francisco, Estados Unidos, entre el presidente estadounidense, Joe Biden, y su homólogo chino, Xi Jinping. Austin y Dong se reunieron en el margen del Diálogo Shangri-La de Singapur, que es el foro de Defensa anual más importante de Asia y tuvo lugar este fin de semana.

[Deutsche Welle](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

BUKELE ASUME SEGUNDO PERÍODO COMO PRESIDENTE DE EL SALVADOR

01/06/2024 – El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, fue investido por el Congreso para un segundo mandato consecutivo para el período 2024-2029. Al evento asistieron varios dirigentes y jefes de Estado, entre ellos los

presidentes de Argentina, Honduras, Costa Rica, Paraguay y Ecuador, así como el primer ministro de Belice y la subsecretaria para América Latina y el Caribe de la Cancillería mexicana. Bukele tomó posesión luego de unas elecciones en las que consiguió el 85% de votos y en las que su partido ganó casi la totalidad del Congreso, con 54 de 60 escaños. A pesar del amplio respaldo popular, el mandatario ha recibido quejas por la situación económica del país.

[Deutsche Welle](#)

PRESIDENTE DE CHILE ANUNCIA UN PROYECTO DE LEY EN MATERIA DE ABORTO

01/06/2024 - El presidente de Chile, Gabriel Boric, anunció ante el Parlamento chileno que presentará un proyecto de ley en materia de aborto durante el segundo semestre del año. Boric recordó que la ley vigente contempla la interrupción del embarazo en tres casos: para salvar la vida de la madre, inviabilidad fetal o por violación, por lo que la nueva propuesta busca “asegurar un derecho establecido en la ley, que la objeción de conciencia no obstaculice el aborto en tres causales y que la capacidad de pago no sean una barrera para la oportuna atención”. A pesar de la ovación recibida, partidos como Renovación Nacional y la Unión Demócrata Independiente mostraron su rechazo inmediato a la propuesta.

[Europa Press](#)

EL FMI APRUEBA UN NUEVO CRÉDITO PARA ECUADOR

01/06/2024 - El Fondo Monetario Internacional (FMI) aprobó un préstamo de 4000 millones de dólares para Ecuador con el objetivo de apoyar las políticas de estabilización económica, salvaguardar la dolarización y sentar las bases para un crecimiento sostenible e inclusivo en el país. Parte de estos fondos se destinarán a devolver el préstamo puente de 800 millones de dólares concedido en abril por el Banco de Desarrollo de América Latina. En este sentido, Kristalina Georgieva, directora gerente y presidenta del FMI, destacó que “las autoridades ecuatorianas han emprendido acciones rápidas y audaces para hacer frente a la crisis fiscal y de seguridad”.

[Europa Press](#)

EUROPA

ISLANDIA ELIGE A HALLA TOMASDOTTIR COMO PRESIDENTA

02/06/2024 - Halla Tomasdottir, una empresaria de 55 años, ganó las elecciones presidenciales de Islandia con el 34% de los votos, frente al 25% obtenido por su rival y exprimera ministra Katrin Jakobsdottir. Tomasdottir, que prestará juramento el 1º de agosto, será la séptima presidenta desde la fundación de la República en 1944. Previamente, Tomasdottir fungió como líder de la Cámara de Comercio de Islandia en 2007 y fundó la compañía Audur Capital -dedicada a servicios financieros-. La elección de la candidata se da en un contexto de desastres naturales que han azotado al país, pues Islandia ha sido golpeada por numerosas erupciones volcánicas al sur de la capital, Reykjavik, y miles de personas en las áreas afectadas han tenido que evacuar indefinidamente de sus hogares.

[Reuters](#)

RUSIA REIVINDICA LA CONQUISTA DE OTRA LOCALIDAD EN UCRANIA

02/06/2024 - El Ministerio de Defensa ruso reivindicó la conquista de Umanske, en la región de Donetsk, en el este de Ucrania. Según un comunicado de dicho Ministerio, “las tropas rusas lograron liberar al pueblo de

Umanskoye en la República Popular de Donetsk”. Esta localidad se sitúa a unos 25 km al noroeste de Donetsk, una ciudad bajo control ruso. El viernes, el ministro ruso de Defensa, Andréi Beloúsov, declaró que sus tropas estaban avanzando en “todas las direcciones” en Ucrania.

[Deutsche Welle](#)

BERLÍN AUTORIZA A KIEV USO DE ARMAS CONTRA OBJETIVOS RUSOS

31/06/2024 – Este viernes Steffen Hebestreit, portavoz del canciller alemán Olaf Scholz, declaró que Ucrania puede emplear armas entregadas por Alemania contra territorio ruso cercano a la frontera, ante los ataques que lanza Rusia contra la región de Járkov (este). “Estamos convencidos de que Ucrania tiene derecho, en virtud de las normas internacionales, a defenderse de estos ataques”, manifestó Hebestreit en un comunicado. Por su parte, el ministro de Defensa alemán, Boris Pistorius, matizó que la autorización para el uso de armas suministradas por Alemania y por el resto de los aliados se refiere “en especial a la lucha defensiva en torno a Járkov, ya que allí la cercanía de la frontera es especialmente evidente”. Así, Alemania se suma a la lista de países que suministran armas a Ucrania que en los últimos días hicieron público su autorización a Kiev para realizar ataques al territorio ruso.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

EL PARTIDO DE MANDELA PIERDE POR PRIMERA VEZ LA MAYORÍA ABSOLUTA

02/06/2024 – El Congreso Nacional Africano (ANC), el partido de Nelson Mandela que está en el poder en Sudáfrica desde hace tres décadas, recibió el 40.2% de los votos en el Parlamento –159 de 400 escaños–, por lo que perdió la mayoría absoluta de la que había gozado desde que llegó al poder. El partido gobernante declaró que entablará conversaciones con otras formaciones políticas para formar un nuevo gobierno. En comparación con la elección pasada, el ANC perdió 17 puntos porcentuales y 71 escaños en la Asamblea Nacional. El actual presidente, Cyril Ramaphosa, afirmó que “[el] pueblo ha hablado. Nos guste o no, ha hablado. Hemos escuchado las voces de nuestro pueblo y debemos respetar sus voces y sus deseos”.

[Deutsche Welle](#)

DOS MINISTROS ISRAELÍES AMENAZAN CON DIMITIR EN CASO DE QUE NETANYAHU ACEPTÉ EL PLAN DE BIDEN PARA ACABAR LA GUERRA EN GAZA

02/06/2024 – Los ministros de Finanzas de Israel, Bezalel Smotrich, y de Seguridad Nacional, Itamar Ben-Gvir, ambos de extrema derecha, amenazaron con renunciar y “dejar caer el gobierno de coalición” del país si el primer ministro, Benjamín Netanyahu, acepta la propuesta de paz presentada por el presidente estadounidense Joe Biden. Este plan comienza con un alto al fuego en el que el Ejército israelí se retiraría de las zonas pobladas de Gaza, lo cual conduciría a la liberación de los rehenes y a un “cese de hostilidades”. Por ello, Smotrich y Ben-Gvir afirmaron que “no serían parte del gobierno que acepte el esquema propuesto” y que “el plan significa el fin de la guerra y abandonar el objetivo de destruir a Hamás”. Sin embargo, Yair Lapid, líder de la oposición israelí, ofreció su respaldo en caso de que se acepte la iniciativa estadounidense.

[BBC](#)

ESTADOS UNIDOS, JAPÓN Y COREA DEL SUR REAFIRMAN SU COMPROMISO CON LA SEGURIDAD Y LA PROSPERIDAD DEL INDO-PACÍFICO

01/06/2024 – Los representantes de Exteriores de Estados Unidos, Japón y Corea del Sur se reunieron para reiterar su intención de trabajar de manera conjunta por la estabilidad y la seguridad en el Indo-Pacífico en el marco de un diálogo trilateral celebrado en Washington. Los tres países defendieron su asociación como “esencial” para la prosperidad de la región y manifestaron su firme oposición “a cualquier intento unilateral de cambiar el estatus en las aguas del Indo-Pacífico”. Hicieron hincapié en “los reclamos injustificados en el mar de China Meridional”, la situación en el estrecho de Taiwán, “la retórica y las acciones desestabilizadoras” de Corea del Norte, o “la profundización de su cooperación” con Rusia. Más allá de estos asuntos, los funcionarios recalcaron la necesidad de profundizar sus vínculos económicos y acelerar “la cooperación en tecnologías críticas y emergentes”.

[Europa Press](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

UNRWA INTERRUMPE SUS TRABAJOS EN RAFAH Y SE TRASLADA A LA CIUDAD JAN YUNIS

02/06/2024 – La Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados Palestinos en Oriente Próximo (UNRWA, por sus siglas en inglés) suspendió este sábado su trabajo en la ciudad de Rafah, después de que el Ejército israelí entrara en la misma, y se ha trasladado a Jan Yunis, también en el sur del enclave palestino. El comisionado general de la UNRWA, Philippe Lazzarini, publicó en su cuenta oficial de la red “X” que, tras interrumpir los servicios en Rafah, “ahora estamos trabajando desde Jan Yunis y áreas del centro donde viven 1.7 millones de personas”. Así, el jefe de la organización humanitaria ha informado de que sus 36 refugios en Rafah, “donde la gente debería estar protegida en todo momento bajo la bandera de la ONU”, están vacíos.

[Europa Press](#)

PALESTINA OCUPA UN LUGAR COMO MIEMBRO DE PLENO DERECHO EN LA OMS

02/06/2024 – La representación de Palestina ante la Organización Mundial de la Salud (OMS) participó como miembro pleno del organismo tras la ampliación de los derechos palestinos aprobada en la Asamblea General de las Naciones Unidas. “Por primera vez en la historia de la OMS el asiento de Palestina ha pasado de estar en las filas traseras a una posición entre los países miembros según orden alfabético”, destacó el Ministerio de Asuntos Exteriores palestino en un mensaje publicado en la red social “X”. El cambio se dio en el marco de la sesión de clausura de la 77ª Asamblea Mundial de la Salud, que se celebró en Ginebra, Suiza.

[Europa Press](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Leslye Miller Castro (Servicio Social)
Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social)

Junio de 2024

 CGBSenado

<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>